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最新监测
水质达到最差级别

北小河从北苑路开始往
东流，上游是污染最重的地
方。说是河，不如说是条臭
水沟。河道一侧的嘉铭园小
区住有上万居民，人来人往，
各种便民服务设施显示着这
是个兴旺的生活区。

而窄窄的河道另一侧，
则分别排列着垃圾转运站、
粪便消纳站和污水处理厂，
管道林立的厂房，往来的卡
车意味着其是个不大不小的
工业区地带。

在河道靠近居民区一
侧最上游，有一个排水口，
被乳白色的水面包围，在距
离排水口不到 10 米之处，就
可闻到一股恶臭，熏得人无
法驻留。

河道靠工业区一侧，一
个排水口源源不断地排出
污水，融入原本就已浑浊的
河面。

上周，接到居民投诉后，
中华环保联合会工作人员邀
请具有国家资质的监测单位
对居民区排水口及下游几十
米后两个点取样监测，发现水
质均达到劣5类，是国家水质
标准中最差的等级。按照目
前国家标准，水质中的化学需
氧量需达到每升40毫克才能
达到 5 类，而根据该组织监
测，其化学需氧量达到了每
升 72.4 毫克，远低于五类标
准，连景观用水的最低标准
都没达到。

“我们见过全国各地严
重的环境问题，没想到首都

城区内还有水质这么差的河
流。”中华环保联合会督察诉
讼部部长马勇说。

曾走访北京多条河流
的“绿家园”乐水行领队周
晨也说，北小河情况非常糟
糕，水质比郊区无人居住的
河流还差。记者从环保局
和水务局的公布数据看，北
小河水质为劣 4 类，是最差
级别。

“臭的时候，真的很痛
苦。”嘉铭园小区80多岁的张
大爷说，他从 2006 年冬天搬
入小区，第二年开春后开始

“闻臭”。
“白天还好，打开窗户，

臭味过一会就过去，但到了
夏天，晚上七八点钟时，突然
来一股子臭味，臭气进不来
也出不去，就只能闻着臭气
睡觉，这一夜就可想而知
了。”张老先生说。

“现在我们总结了经验，
吃完晚饭，就赶紧关窗户。
但大夏天，老人不愿多开空
调，非常痛苦。”

治理历史
五年治理“三起三落”

张大爷说，过去五年，北
小河的臭味和治理可用“三
起三落”来形容。2007 年春
天，水务部门开始对北小河
挖淤泥，以解决污染问题，

“我当时听到正在治理，感到
很高兴。”张大爷说。

但北小河挖掉了淤泥，放
掉河水没几个月，河水又开始
发臭。

唯一好转的是 2008 年
夏天开奥运会时，水务部门

往水里加了除臭剂之类的东
西，臭味缓解。

可 8 月份过后，河水又
开始犯臭。张大爷向水务部
门反映，当年，水务局来到当
地居委会和居民召开几次座
谈会，了解情况，并最终提
出治理方案。经市区政府批
准，2009 年，投资 485 万元对
北小河进行治理，“那年三伏
天，我每天都会到河边，看工
人们把大管子放下去，治理后
好了一段时间，但个把月后，
又臭上了。”

2010 年春天，嘉铭园社
区有 780 名居民联名给郭金
龙市长签名写信，希望水务
局尽快处理问题。当年夏
天，市水务局副局长潘安君
前来与居民代表见面，并组
织居民参观了河对面的污水
处理厂、粪便消纳站和垃圾
转运站。但时至今日，水依然
臭着。

嘉铭园社区书记刘秀全
也说，居民常找他投诉，他很
难办。其表示，北小河一直处
理不好，是社区里最头疼的事
情。据了解，北京市将在未来
2到3年内，建成10处滨水林
带，其中，北小河就是试点之
一。可张先生说，“听着挺高
兴，河边搞得挺美，又是高座
椅，又是建厕所，但水质不好
谁还要去？”

污染源头
生活污水嫌疑较大

去年，针对居民反映北
小河河道污染问题，市水务
局回函称污染的原因有：未
实现全部截污，仍有排水口

间歇性排放污水，垃圾渗滤
液偷排河道，北小河水体流
动性差，此外，北小河污水处
理厂正在实施升级改造，出
水水质标准不高。

其回函称，去年 5 月份
起对通过雨水管线排放污水
的雨水口实施临时封堵，完
成北小河上游嘉铭园河段内
浮筒式曝气装置的安装；在
去年 6 月 15 日前完成北小
河水质应急改善各项措施
的实施，此外，力争在去年
年底竣工投产北小河污水
处理厂的升级改造工程，并
推动北小河污水处理厂至
酒仙桥污水处理厂应急调水
工程前期工作。

可是为何治理不断，但
北小河还是这么臭呢？

在上游前段的大屯垃圾
转运站，当地工人称，环卫车
洗车的水也会进入市政管
道，垃圾渗滤液被储存在转
运站内，等待周围即将建起
的渗滤液处理厂，并不存在
偷排行为。

可下游的北小河污水处
理厂则表示，目前污水处理
厂的进水化学需氧量依然很
高，甚至达到每升上千毫克
的程度。

按照规定，垃圾渗滤液
不得直接经过市政管道排入
污水处理厂，否则会令污水处
理厂的进水严重超标，也会导
致处理能力有限的污水处理
厂出水超标。2010 年，市水
务局曾发现大屯垃圾转运站
所属的清洁四场存在偷排渗
滤液行为。

一路向东，在北小河粪
便消纳站，记者了解到，消

纳站每天要消纳三四百吨
粪便，但工作人员否认偷排
行为。

环 保 人 士 目 前 判 断 ，
生活污水可能是很大的污
染源。

对于污水处理厂上游，
社区一侧的排水口，曾到过
北小河调研的中国水利学会
水质专家李贵宝说，从白花
花的水面判断，这应该是从
小区排出来的生活污水，对
此，朝阳区水务局跟进此事
的负责人员万轶表示，不排
除存在小区生活污水通过密
集的雨水管道偷排到河里的
情况，需继续执法检查这一
漏洞。

如何改造
环保组织吁重视污染源

北小河污水处理厂原先
运营能力为 6 万吨污水，但
其表示，近年来，亚运村、奥
运村附近送来的污水量每
天达 8 万吨，超过处理能力，
且仍能保证出水达到三级
水质。

据国家城镇污水处理厂
的出水标准，处理后的水的
化学需氧量至少要达每升
120 毫克，才能符合三级标
准。而据环保局设在厂内的
在线监测数据日志显示，去
年年底到今年年初，该污水
处理厂出水水质的化学需氧
量有不少日子超过每公斤
120毫克。

朝阳区水务局跟进此事
的负责人员万轶表示，目前，
北小河污水处理厂出水的确
有超标现象，这是因目前其

正在进行改造升级工程，今
年 4 月正式运行前，肯定没
法对所有污水进行处理。

记者探访，北小河污水
处理厂目前除了原有的可消
纳 6 吨污水的生物池外，已
新建成一个能消纳 4 吨污水
的生物池，其正在调试中，但
出水尚未达标。

万轶表示，等到污水处
理厂升级改造后，出水就该
没问题了。

此外，去年年底，市水
务局投资 5000 万元，将北小
河污水处理厂和酒仙桥污
水处理厂的管道相连，北小
河这边处理不了的污水，可
通到酒仙桥处理，万轶称，
这两个方法等于“有了双保
险”。不过，两个污水处理
厂的管道工程去年年底已
完工，但也仍在调试中，尚
未正式运行。

不过，中华环保联合会
的马勇认为，小区要建设完
善的管道，技术上并没这么
难，而且小区距离污水处理
厂很近，可以很方便就把管
道连起来。其表示，生活污
水是很大的污染源，但水务
部门重视程度还不够。

马勇建议：“雨水本来是
干净的，不管是生活用水，还
是工业企业直接排放，都要
从源头上消除，这样北小河
就不会再有污染了。”

张先生说，“北小河污染
臭气已经十多年了，严重影
响大家的身体健康和生活，
这些年大家一直没放松，北
小河治理不好就不会罢休。”

本版采写/本报记者 金
煜 底东娜

北小河五年治理水质仍“不及格”
环保组织最新监测显示水质低于劣五类，朝阳水务局人士称排污源头尚待摸清，今年治理力度将加大

一条小河，让周围居民闻了十年的臭味，这是发生在首都北京城区中的河流故事。水务部门三番对河流进
行治理，却屡治屡臭，居民则一边闻着臭味生活，一边尽力抗争。目前还没到最臭的夏季，而根据中华环保联合
会近日监测，北小河上游水的水质已达到劣五类，是城区中水质最差的河流。本报记者走访北小河上游，寻找其
污染的真实原因。

北

嘉铭园一侧的排水口。嘉铭园小区的生活污水排入北小河，入水口的河道河水呈双色，泾渭分明。 本报记者 尹亚飞 摄


